

Suscripción.
En la capital. 4.50 plus trimestre
fuera de la capital. 5 id. id.
Ulramar en oro. 18 id. semestre
id. un año en oro. 25 id. id.
Estranjero. 7.50 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Pr-
greso, 4, 3.º 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
En la 1.ª página una peseta la línea.—En
la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 id.—En la
4.ª 25 y á los suscriptores 12 céntos.—Anun-
cios mortuarios en la 4.ª página, desde cin-
co pesetas 50 céntos en adelante.—Comuni-
cados y remitidos de 1.ª á 3.ª pesetas la línea
á juicio de la Administración.
Insértese ó no, no se devuelve el original
Corresponsal en París para anuncios y re-
clamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Director-Propietario, D. Joaquín Ruiz Blanch.

AÑO XX.

Se publica todos los días es-
cepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 27 Setiembre de 1890

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos

N.º 4.200

¡POBRE PORTUGAL!

Nuestros vecinos acaban de sufrir una decepción tan grande de sus protectores (sic) los ingleses, que es y será causa de no interrumpidas inquietudes en el reino Lusitano, por más que el conflicto de que acaba de ser teatro tenga una solución provisional aunque no conformadora como parece está en vías de tener.

El ultimatum inglés á que ha tenido que ajustarse por la fuerza su Gobierno y la reciente impuesta ratificación del tratado anglo-lusitano, ha sido un terrible bacillus que se ha introducido dentro de su organismo, que no acabará con su vida histórica por que la tiene fecunda, pero le dará repetidas intermitencias de malestar.

Así era de prever dada la situación de un estado pequeño en territorio, pero muy grande en historia.

El acto que por la fuerza le ha impuesto la Gran Bretaña es, á la vez que una grosera espoliación, un motivo de constante disgusto para el pueblo portugués y una valla á sus empresas coloniales.

La fiebre de poderío colonial que entra en la mayor parte de las grandes potencias, será causa de que los pequeños estados, ó los débiles de sí, se mantengan rezagados ó á remolque de las mismas.

Portugal, con todos los motivos que tiene para desasirse de su eterna explotadora, no lo hará aún cuando otra nación le abriese las puertas, porque data su alianza de muy antiguo, y porque tiene el camino de sus exploraciones por la misma parte, y sus posesiones contiguas.

Ha mirado siempre á su madre propia cual otro hijo pródigo, y ha preferido entregarse en brazos de una madrestra.

Ha tenido siempre intrépidos exploradores y eminentes geógrafos, y su constante manía ha consistido siempre en ensanchar su vasto poderío colonial.

Ya en el siglo quince, Portugal había realizado grandes descubrimientos. Sus monarcas Juan II y Manuel el Afortunado se hicieron célebres y contaban con hombres de gran iniciativa y empresa como Escobar, Cano, Diaz, Vasco de Gama y el descubridor del Brasil Alvarez de Cabral.

El odio que nos han tenido siempre á los españoles, es proverbial.

Cuando por derecho de sucesión correspondía la corona á Felipe II por haberse estinguido la línea masculina, no se resignaron á ser gobernados por los españoles, y fué preciso que el rey enviara un ejército al mando del duque de Alba que los sometió después de la batalla de Alcántara; pero desgraciadamente, tan pronto como pudieron sacudir el yugo, aprovecharon los sucesos motivados por la torpe política de Olivares, y se sublevaron quedando victoriosos en la batalla de Villaviciosa.

De entonces data su independencia y el odio execrable que nos tienen, que fué causa de que contrajeran alianza con los ingleses.

La Gran Bretaña ha tenido en ellos, desde entonces, sus sumisos aliados, y en su suelo un vasto mercado en donde colocar sus muchas y variadas manufacturas.

Portugal es para Inglaterra un mozalvete travieso y picaruelo cuyas impertinencias aplaude aunque le causen molestia; pero llega un momento, como el presente, que hace una diablura á lo Serpa Pinto, entonces se enfada y esclama: «Alto ahí, bribon; ¡al redil!»

Nuestra conducta para con los lusitanos no ha podido ser más correcta; siempre hemos procurado hacernos simpáticos y hemos aplaudido sus bellas creaciones, pero siempre nos han mirado con prevención, con marcadisimo desdén.

¿Cuánto más lógico y natural sería que se aliaran con nosotros para poder hacer volver aquellos días de gloria y esplendor, aquellas páginas tan brillantes de nuestra patria común, la península ibérica? Pero, cá... no lo harán, aunque tanto peor para ellos.

Tarde ó temprano ellos vendrán; cuando la fuerza les obligue, vendrán, no hay duda, al regazo de la madre patria; se trocarán los papeles, España será á su lado lo que es hoy Inglaterra. No deseamos más, no ambicionamos más.

Dada su historia y su carácter emprendedor, la alianza con Inglaterra les asfixia y, aunque ellos lo vean perfectamente, recházannos y nos calumnian porque se creen les arrebatáremos su independencia. No hay nada más que eso: el recelo que nos tienen rayano en terror.

Para nada importa la cuestión de monarquía ó república, ni la forma en que estén constituidas, unitaria ó federativa. Siempre acontecerá lo mismo. Los que dicen lo contrario, ó desconocen los señales más característicos de nuestra raza, ó no dicen lo que piensan, ó les domina la pasión política. Nuestra raza ama, ante todo, la independencia, se distingue por el patriotismo y adora las glorias nacionales. Españoles y portugués somos los mismos, todos somos hijos de una misma madre, la Iberia; por lo tanto, no impide la monarquía el que nos entendamos.

Las declaraciones que ha hecho y puede hacer en lo sucesivo el muy ilustrado Director de *O Século*, respecto á la probabilidad de realizarse la Confederación ibérica con la república en ambos países, no tienen más importancia que la de agrandar á sus amigos los republicanos de por aquí. Magalhães Lima es republiano, y por simpatía de ideas se espontanea con sus correligionarios y hermanos á la vez; nada más.

Tantas cuantas veces se intente la aproximación de ambos pueblos, siempre se hallará lo mismo, la independencia.

Una vez que se propuso la unión á Pedro V, respondió:

«Green lisonjear así mi ambición y piensan que los apoyaré, pero se engañan. Además de las razones de conveniencia, de política y de honor que lo impiden, hay otras consideraciones que yo debo tener muy presentes ya que los demás las olvidan. Esos no reflexionan que si la casa de Braganza subiese al trono de la península, Portugal no sería más que una provincia española, desapareciendo nuestra nacionalidad. Pues bien, yo que soy el primer portugués, el primer ciudadano de un país que ocupa su honroso lugar en la historia de la humanidad, sería un infelicitario si favoreciese semejantes proyectos. A esos tales debemos tenerlos por grandes enemigos, pues impiden muchos actos útiles que podrían hacerse para el bien común de ambos pueblos, como por ejemplo el desarrollo de medios de comunicación internacional, el progreso con los intereses materiales del país, la unidad de pesas y medidas, la monetaria, la asociación aduanera etc.»

Así habló un monarca portugués y así creemos pensarían la mayor parte de sus súbditos; y en lo referente á lo

último, es decir, á lo realizable como sea la liga aduanera y otras reformas ventajosas á ambos pueblos, no lo aceptarían, y aún cuando lo aceptasen, no se lo permitiría su aliada jamás, pues se aprovecha de todos esos beneficios.

Todo vendrá, como hemos dicho, no hay duda; pero cuando la fuerza les obligue, cuando de ningún modo puedan sacudir su tiranía, entonces acudirán al regazo maternal.

La patria de Camoens y de Castilho, de Roberto Treus, Capello y Serpa Pinto, debe mantener sus conquistas y no grandezas; su historia es grande, grande el génio de sus hijos; podrá ser vencida pero no humillada, que jamás lo fueron ni lo serán los valientes hijos de la Iberia.

España y Portugal, dos naciones hermanas, ambas se necesitan para recuperar el puesto que les cupo un día de comun grandeza; estrechense pues en santa alianza. Que así sea.—M. Puig.

LOS SUCESOS DE MELILLA.

Melilla 21.—(Trasmitido por Orán).—Después de la salida del vapor-correo tuve una conferencia con un moro, que me permite ampliar detalles de la colisión ocurrida ayer 20 y que revelan gravedad suma en los sucesos que delante de esta plaza se están desarrollando.

De la colisión de que me he ocupado por telégrafo, y que vá incompleta en una carta mía de fecha de ayer, que por el vapor-correo llegará á Málaga mañana, tendrán también noticias incompletas que transmitiré el telégrafo á la llegada del vapor.

Los sucesos, tales como me los ha referido el moro á que aludo, han tenido lugar de la manera siguiente:

Ayer 20, por la mañana, Sidi-Alí, representante del sultán, Mhay-Mhon, el bajá de Mazuca y Mohamed, jefe del campo, se reunieron en casa de este último para tratar de los asuntos del día.

Cuando estaban en la conferencia se presentó en la estancia un moro enemigo de Mhay-Mhon, que llegaba con la intención de saludar á su amigo Mohamed.

Apenas entró el referido moro, Sidi-Alí, Mhay-Mhon y el bajá de Mazuca se echaron sobre él, maltratándole y ensañándose con él, especialmente Sidi-Alí, que le produjo una profunda herida en la cabeza con la culata del fusil. Una vez anulado por las heridas, Mhay-Mhon lo redujo á prisión, con objeto sin duda de presentarlo como uno de los culpables de los sucesos que originaron el conflicto con la plaza, lo que suponía una malquerencia á Mohamed que representó el bando contrario.

Apenas llegó la noticia de la prisión á las gentes de Frajana, se reunieron éstas en grupos mandados por Ben-Alí, Trajde y otros, y en actitud hostil se dirigieron á la casa que sirve de prisión. Una vez allí, invadieron la casa rompiendo los techos, y se apoderaron de los prisioneros, por estar ya convencidos de que Mhay-Mhon es el culpable de los sucesos del 20 de Agosto.

Los moros de la centuria, impotentes para dominar el tumulto, se encerraron en la casa que habitan en el poblado de Frajana, dejando á los moros beligerantes que resolvieran á tiros estas cuestiones, resultando muertos en esta lucha un pariente de Mhay-Mhon, padre de uno de los prisioneros de la plaza, otro moro notable y de influencia y con una rozadura de bala el mismo Sidi-Mohamed.

Pero no paró aquí la cosa, sino que enterados los de Benizica del suceso, partidarios como son de Mohamed, el actual bajá del campo, se reunieron en número de 4.000 y en són de guerra se dirigieron á Frajana, exigiendo á sus habitantes el pago de 4.000 duros por la ofensa que ellos estimaban inferida á Mohamed por Mhay-Mhon,

atreviéndose este último á maltratar y prender á un partidario del primero en su propia casa y en presencia suya.

Si mañana no paga Frajana 4.000 duros exigidos por los 4.000 hombres de Benizica, éstos pegarán fuego á la aldea de Frajana, según promesa que han hecho.

Ignórase donde se han refugiado después del combate Sidi-Alí, Mhay-Mhon y el bajá de Mazuca, pero se supone que hayan ido á esta última káblila en busca de refuerzos.

Desde la plaza se distinguen perfectamente numerosísimos grupos de moros que van y vienen de un lado á otro, pues los sucesos se desarrollan á medio kilómetro de nuestros límites.

Los moros recién llegados á manera de protectores de nuestros derechos, volverán á presentarse mañana al gobernador de la plaza pidiéndole auxilios y protección, pues nunca han sido soldados ni entienden de cosas de la guerra, pues han vivido exclusivamente de las limosnas.

Si ocurrieran nuevos sucesos importantes, aprovecharé los vapores que aquí lleguan, y si no por peatones, para comunicar por Orán las noticias que haya.

Desde Camprodón.

24 Setiembre de 1890.

Ya hizo V. bien, amigo Ruiz, al poner en cuarentena la noticia publicada por *La Dinastía* referente al caso sospechoso en el vecino pueblo de Setcasas.

Si el señor L. C. que firma la correspondencia se hubiese enterado antes por los médicos de esta localidad, que son los que visitan á todos los enfermos de esta comarca, no hubiera dicho lo que realmente no existe, porque hubiera sabido que la mujer que murió en el pueblo citado había mucho tiempo que estaba enferma y no podía ir á lavar, como dice, y lo que tenía según opinion facultativa era un cáncer en el estómago.

Ya vé, pues, como no está en lo cierto al decir que presentó «todos los síntomas de una enfermedad que tiene alarmados á muchos».

Y además ¿qué precauciones se tomaron? ¿qué se desinfectó al río Ter? Esto lo habrá soñado, pues no se ha tomado ninguna precaución por la sencillísima razon de que no era necesaria.

La salud en esta comarca por ahora es muy buena.

Diga lo que quiera el señor L. C. quien, si la noticia le ha costado algo, debe pedir le devuelvan el dinero.

También dice que se habla de elecciones para Diputados á Cortes, y ya sabe el quién trinfurá puesto que dá el pésame y no sé que más. Veo que se señor es muy entendido en estos asuntos, y esto me hace ceer que conoce esta comarca por el mapa.

Si la conociese, se convencería de que nadie se acuerda de asuntos políticos y de elecciones no se ha hablado hasta el presente; es más, nadie sabe quienes se presentarán, y poco nos preocupa.

Y basta por hoy del señor L. C.; pero antes me permito darle un consejo si es que existe (pues dudo de ello, en esta localidad) que otra vez, antes de dar á la publicidad alguna noticia, se entere mejor para no hacer estas planchas.

Ya casi quedamos solos. La colonia veraniega toca á su término; ya son muy pocas las familias que quedan entre nosotros.

En estos días todo parece mucho más triste que de costumbre. Al ver que regresan á sus pátrios lares, nos recuerdan el crudo invierno de este país.

Felices los que tienen dinero para ir á pasar los rigores del frio en zonas más cálidas que la nuestra.

Si yo pudiera también lo haría; pero no pudiendo, tengo que consolarme como

otros á quienes tambien sucede lo mismo. Amigo Ruiz, ya sabe que de todo lo que ocurre en este país, le avisará su afectísimo amigo.—El Corresponsal.

Desde Lisboa.

Mi querido Director y apreciable amigo: estamos atravesando un período de tréguva relativa, lógicamente inevitable despues de las grandes conmociones porque hemos pasado; sin embargo, yo creo que no durará mucho este período tranquilo, porque el Ministro residente en Roma encargado por el Rey de formar ministerio, no cuenta con simpatía ninguna y en vez de una política internacional de templanza, representa por sus antecedentes una continuación de los desaciertos pasados.

A mi entender, y esto no pasa de ser una suposición mia, el señor Marteus Ferrao no formará Gabinete porque tropezará con insuperables dificultades, y solo en el caso de verificarse la anunciada coalición monárquica, podría conseguir el poder, pero sin arraigo ni prestigio en la opinión, lo cual significaría una vida gubernamental efímera y peligrosa.

De todos modos, hasta la llegada de dicho señor no ocurrirán probablemente sucesos de gran importancia.

La petición hecha por la minoría progresista á las Cámaras el 18 del corriente relativa á la destitución del Gobernador civil de Lisboa, no ha producido efecto alguno. Los dependientes de dicha autoridad siguen haciendo de las suyas cuando encuentran ocasion para ello, y las colisiones entre militares y policías menudean que es un gusto.

Tambien debo hacer á V. notar que con haberse calmado un poco los ánimos, hemos entrado en un período de represión conservadora que Dios sabe las consecuencias que tendrá.

La prensa lusitana, acostumbrada á gozar de una libertad sin límites, se vé ahora perseguida constantemente como pueden de ello dar buena prueba *La Patria* y *Los Debats* de Lisboa y *La República* de Oporto.

Pero estas medidas de fuerza empleadas con la prensa periódica, se convierten en agua de malvas como se dice por ahí, cuando se trata del ejército que, como le he dicho á V. en mis cartas anteriores, está completamente indisciplinado con libertad omnimoda de hacer lo que quiere y sin respetos de ninguna clase á las ordenanzas.

De varios hechos en que fundar esto he dado á V. cuenta, pero este último bastará para terminar el argumento: en los cuarteles de Lisboa, á toque de silencio se nota que faltan de continuo un número considerable de soldados.

Pues bien, esta falta que en circunstancias críticas, como son por las que aquí atravesamos, se penaría en España rigurosamente, solo tiene por castigo en este pequeño reino un sermón que en tono amistoso el Coronel jefe dirige á los faltos cuando regresan por las mañanas en pelotón.

Las manifestaciones hechas por algunos políticos ingleses y sobre todo el lenguaje de la prensa de la Gran Bretaña, han causado aquí profunda indignación y han encendido los ánimos más de lo que lo estaban.

Esta mañana han aparecido pasquines escitando á la revolución y á la quema del Consulado inglés.

Suyo.—Luis D'Oporto.

Los carlistas de Olot.

Hé aquí la alocución que, á sus correligionarios, ha dirigido la Junta Directiva del *Círculo tradicionalista* de aquella villa:

«A LOS LEALES:

La convicción y seguridad que abriga esta junta de que en los carlistas de la comarca está arraigado el espíritu de obediencia y sumisión, es lo que la ha impulsado á publicar la presente circular, eco de las prescripciones que de la superioridad se han recibido.

Los partidos políticos, en prevision de las próximas elecciones, preparan el terreno para la lucha electoral, animando á los amigos y trabajando con ardor para llegar prevenidos á las urnas.

En tales circunstancias, los tradicionalistas no deben ofrecer su apoyo á candidato alguno, permaneciendo indiferentes é impasibles, hasta que nuevas ordenes señalen lo contrario, en cuyo caso cuidará esta junta de ponerlo en conocimiento de los leales de la comarca.

Esta senda nos ha trazado el Excmo. señor Marqués de Cerralbo, quien fiel intérprete de los designios de nuestro Augusto Jefe, se desvela por el triunfo de nuestros ideales.

Bastan las precedentes reflexiones para llamar la atención de nuestros correligionarios quienes, de seguro, no se dejarán sorprender en su buena fé, por candidatos que por cualquier concepto traten de buscar, alagándonos con falsas promesas, apoyo en nuestro campo para el logro de determinados fines totalmente distintos de las ideas que profesamos.

Leales de la comarca: Reservad vuestros sufragios; no los comprometáis á nadie y disponed á favorecer con ellos al candidato que esta junta señale, en cuyo caso se procederá siempre de acuerdo con las Provincias, Regional y Central.

Obrar en contra á lo prevenido en esta circular, es desatender los mandatos del Superior, á la vez que desdeñar de un partido bajo cuya inmaculada bandera no se cobijan desleales ni rebeldes.

Olot, 7 de Setiembre de 1890.—El Presidente, Tomás Cardelús.—El Secretario, P. Llosas Badía »

Noticias locales y generales

Se nos asegura que el partido conservador de esta provincia, aceptando valiosas indicaciones y creyendo interpretar las aspiraciones económicas de corporaciones, centros industriales y agrícolas de la misma, que á las aficiones políticas anteponen sus decididos ideales proteccionistas como á principios salvadores de la riqueza y trabajo del País, tiene resuelto presentar candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de Gerona; á un esclarecido hijo de esta provincia, que ha seguido todos sus estudios en esta capital y que es considerado en toda España como el primer adalid del fomento y producción nacional.

Hemos sabido con verdadera complacencia, que el dignísimo Delegado de Hacienda señor Laguardia remitió hace unos días á todos los Alcaldes, un oficio-circular preguntándoles á quien tenían de representantes en esta ciudad y quien cuidaba de sus asuntos. Este oficio-circular, que remitió sin que nadie se apercibiera, ha dado por resultado, según hemos sabido, el que haya ordenado formar expediente de defraudación contra los que, haciendo de Agentes de negocios, no pagan contribución alguna, y que el señor D. Ventura que ejercía de Agente sin pagar un céntimo al Estado, se haya dado de alta en la matrícula y que otros se dispongan á verificar lo mismo.

Hay mas en honor al señor Laguardia, y es que, según hemos podido averiguar, ha dado terminantes ordenes para que no se atienda á esos Agentes furtivos que trabajan y cobran en perjuicio del Estado y de los contribuyentes de buena fé.

La actitud del señor Delegado y su decisión á cortar abusos y á que todo *quisque* pase por el aro de la ley, no solo merece aplausos, que se los damos muy sinceros y espontáneos, si no que es digna de gratitud, porque si el señor Laguardia pudiera comprender lo harto que el país está de explotadores y chanchulleros, comprendería en toda su extensión la magnitud de su obra que veníamos pidiendo en nombre de la moralidad y de la provincia y que, con escándalo general, no se atendía el anhelo del país y solo si el insaciable afán de los que, á la sombra de influencias de relumbron, exprimían al contribuyente que caía en sus manos hasta dejarlo como esponja enjuta.

Una cosa deseamos todos los que pedimos que la ley se cumpla, que es lo menos

que podemos pedir, y es que el señor Delegado no retroceda ni pare en su camino de honor y de rectitud, seguro de que la opinión pública que lo aplaude, estará á su lado incondicionalmente como lo está LA LUCHA, que si no es la última para la censura justa y racional, es la primera á publicar y batir palmas cuando se persiguen las grangerías y se castigan los abusos.

Nos consta positivamente que gracias á las recientes y eficaces gestiones de don Alberto Camps y del Marqués de Robert cerca del Director general de Agricultura Industria y Comercio señor Marqués de Aguilar, propicio siempre á todo cuanto redunde en beneficio de esta provincia, pronto será un hecho la tan deseada apertura de cauce del río Daró, por lo cual ha dispuesto el citado Director general se hagan los oportunos estudios costeando el Estado las obras que deban verificarse. Los pueblos de Gualta, Fontanillas, Pera, Ullastret, Pals, Palau y Torroella de Montgrí tan necesitados de esta mejora, deben estar satisfechos de tener quienes procuran con tan buen éxito el logro de sus deseos.

Un incendio en Colombia ha destruido casi toda la ciudad, excepto los muelles.

La comunicación con Panamá no se ha interrumpido.

El Sr. Marteus Ferrao ha salido de Roma con dirección á Lisboa.

Ayer amaneció el día con una temperatura de doce grados. En cuatro días, el descenso llega á siete centígrados á la misma hora.

Telégrafian de Tànger, que el kaid Hachmaat, ex-embajador del sultan en Roma, que se dirigía al encuentro del emperador de Marruecos, fué asaltado por las kábilas rebeldes que le robaron el equipaje y los regalos que llevaba para el sultan.

Este ha pregonado la cabeza del jefe de la kábila Hamuhaka en sesenta mil duros, que percibirá quien la presente.

El hijo del sultan ha batido completamente á las kábilas de Ufdinga, y ha ofrecido cinco duros por cada cabeza que le presenten y tres por cada prisionero.

Pues diga usted que es una ganga vivir en Marruecos y no andar bien relacionado con el Emperador.

Como distracción gratuita ó de gasto voluntario, antes de ayer tarde fué mucha la gente que acudió á la plaza de la Independencia á presenciar el paso por el alambre tirante, del experto funámbolo llamado Blondin y demás parte de la función que con sus compañeros tenía anunciada, la cual terminó bastante oscurecido.

Leemos en un telegrama de París:

Los Sres. Castelar y Sagasta han comido juntos y se han reconciliado.

El Sr. Sagasta ha brindado por la libertad y por la familia real. Ha dicho que aspira á formar un partido nacional, y que pronto dará el programa que ha de seguir en la oposición.

El Sr. Castelar ha brindado por la democracia y por la República.

Y sin embargo, dicen los Corresponsales que uno y otro están conformes en el modo de apreciar las cuestiones mas trascendentales de la política.

Cualquiera ata esas moscas por el rabo, como suele decirse; el uno brinda por la monarquía; el otro por la república, y ambos tienen un mismo criterio.

Parece mentira se escriban ciertas cosas.

Y viva la libertad dirán los vecinos de Motril, como gritamos nosotros al ver lo bien que se practica en aquella población, desde la cual han dirigido al señor Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama;

Excmo. señor: Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. que, en la noche del 20 del actual, varios hombres enmascarados intentaron asesinar al director de *El Eco del Litoral*, cuyo único delito consiste en denunciar las arbitrariedades del alcalde interino Sr. Jimenez Caballero. Los enmascarados resultaron ser individuos de la policía, la cual está nutrida con presidiarios. La opinión pública reclama aterrada seguridad personal.

Por tanto, acudo respetuosamente á V. E. demandándole que corrija severamente tan grandes males.—Excmo. señor.—El director de *El Eco del Litoral*.

Hay que añadir, que aquel alcalde es fusionista, pero no hay que decir que los periodistas somos siempre el objeto de odio de todos los déspotas, caciques, caciquillos, mandarines, explotadores y de-

mas individuos de la familia de los que se chupan al país á fauce abierta.

Es un honor para nosotros; pero es una vergüenza para los que toleran semejantes verdugos en los pueblos.

Por supuesto, según leemos en otro suelto, nuestro compañero devolvió la pelota ganando rayas, porque vencer á los canallas no es obra del otro jueves.

Un periódico de Barcelona pide que los médicos no oculten en manera alguna los casos sospechosos que ocurran en la ciudad, porque las ocultaciones impiden que se adopten enérgicas medidas para extinguir los focos sospechosos.

El mismo periódico cita un caso ocurrido en el número 125 de la calle del Consejo de Ciento, sin que el médico haya dado cuenta de él á la autoridad.

Se está recalzando el camino de Ronda que vá desde Santa Eugenia á la Dehesa. Ahora veremos cuantos meses dura la obra, y cuantos tienen los carruages que pasar por sobre las piedras secas.

Se nos dice que el general Martínez Campos piensa visitar de nuevo el Castillo de Figueras.

Esta noticia concuerda con las que tenemos recibidas y dadas en parte.

Los Hermanos Maristas, de cuya institución tenemos algunas curiosas noticias que daremos á conocer tan pronto nos lo consienta el espacio de que disponemos, tienen en sus escuelas nada menos que cuatrocientos educandos.

Hemos dado cuenta del fallecimiento del Cónsul de España en Perpiñán D. José María García Cantero, persona que desempeñaba el cargo diez y siete años hacía á satisfacción de los gobiernos todos y á quien la nación le debía muchos y buenos servicios. Lo que no hemos dicho es, que el respetable compatriota murió repentinamente en el Casino del Comercio, sin que nadie notara, antes de perder la vida, el más mínimo signo de que su salud estuviera alterada.

En nuestro nombre damos á su familia el pésame más sentido, tanto por el aprecio que profesábamos al finado, cuanto porque no podemos olvidar su comportamiento con nuestros conciudadanos del coro *La Regional* á quienes colmó de atenciones y de obsequios con solicitud verdaderamente paternal, gozando como el primero de los Españoles con motivo del triunfo obtenido en el Certámen internacional último de que nos ocupamos con extensión á su tiempo.

Ha sido repuesto, según noticias, en el cargo de Inspector de Vigilancia en Portbou, nuestro amigo D. Pablo Vinyas, de cuyo acto de reparación justísima nos congratulamos de veras.

Por el capitán general se ha dispuesto, que los soldados en situación de licencia indefinida con jmenos de dos años de servicio en filas, si pertenecen á infantería, y de tres si son de caballería, permanecerán en sus casas hasta nueva orden, si los regimientos y batallones en que sirven están de guarnición en provincias invadidas por la epidemia colérica, haciéndose extensiva esta disposición á los que, hallándose en el caso anterior, disfruten licencia bimestral.

Según un colega de la capital del principado, ha ocurrido un caso por demás curioso: uno de aquellos Juzgados llamó por edictos á un tal Pedro Rovira. No sabemos si se hacia constar el otro apellido; probablemente, no; el caso es que han comparecido ante el juez la friolera de 13 individuos llamados Pedro Rovira. Con todo y ser muchos, entre ellos no se halla el Pedro Rovira á quien el Juzgado reclamaba. Todos menos él. Si es culpable, se comprende.

El Ministro de Fomento ha aprobado el proyecto reformado de la reparación y ensanche del puente antiquísimo que une el barrio de Puente Mayor con Sarriá, que origina un presupuesto adicional sobre el aprobado de 3.632'57 pesetas.

Muy poco concurrida estuvo antes de anoche la Rambla durante las dos horas que tocó la música de Asia, y se comprende dado el fresco y humedad que allí se siente una vez entrada la noche, de modo que hasta valdría más se suspendieran esas horas de amenidad que resultan aceptables solamente para unos pocos.

Si una sección de ella no tuviera que tocar los días festivos en el baile de criadas, lo mejor sería que tocara en la Dehesa a hora cómoda de la tarde, hasta la llegada de los frios en que se reanude el paseo en la Rambla de doce a una y media de la tarde como todos los años. Pero quien manda, manda y gracias siempre.

—El señor Juez Municipal de esta ciudad cita, llama y emplaza a Benito Solá Pons y Alberto Hombravella, para que presenten una declaración en juicio de faltas.

—Como demostración de que los carlistas de esta provincia se aprestan a la lucha electoral para Diputados á Cortes, lean nuestros favorecedores la alocución que en otro lugar publicamos, firmada por la Junta del *Círculo Tradicionalista* de Olot y dirigida á sus correligionarios de la comarca.

—Por haber sido robados en casa de la vecina de Palau Sator Maria Sabat, tres corsés, una pieza de torcido de algodón, varios trozos de tela de algodón y colicot, artículos de mercería consistentes en trenzas, hilos, botones, algodones y lino, tres docenas calcetines de algodón blancos y de color, un pañuelo, dos cajones de mostrador, seis docenas alpargatas, doce libras chocolate de una clase y seis otra, un bote de cristal lleno de roceos, una botella de aguardiente, quince paquetes de tabaco de seis reales uno, veinte paquetes de á treinta y seis céntimos uno, doscientas cajetillas de á diez y ocho céntimos, nueve paquetes de cigarros de dos pesetas paquete, ocho paquetes de cigarros á una peseta veinte céntimos uno, cincuenta cajetillas de cigarrillos de veinte céntimos, y cincuenta cajetillas de veinte y cinco céntimos, el Juzgado de La Bisbal encarga la prision de quien ó quienes tengan en su poder esos efectos y no justifique su procedencia.

—Si no se ha trasladado ya, pronto lo hará á Barcelona la familia del que ha sido digno Gobernador civil de esta provincia y sigue siendo respetable amigo nuestro D. Julián Lopez Chavarrí, en donde esperará la desaparición de la epidemia colérica en Valencia para trasladarse á aquella ciudad en donde tiene su domicilio.

—El *Clamor del Majisterio* publica en su último número un *Remitido* de D. Saturnino Calleja, contestando al artículo del señor Gavaldá. Como en LA LUCHA dimos á conocer el trabajo del señor Gavaldá, la imparcialidad nos impele á publicar el *Remitido*, lo cual haremos en breve juntamente con los comentarios que al pie le añade el propio señor Gavaldá.

—Segun la invitación que se ha dignado remitirnos el Comité y Junta del *Centre Federal*, la celebración del aniversario de la revolución de Setiembre que tendrá lugar mañana, abrazará los siguientes actos: á las ocho y media de la mañana, los federales acudirán á la Estación del ferro-carril á recibir á la Comisión del Consejo federal presidida por el señor Valles y Ribot; á las tres de la tarde, tendrá lugar un gran *meeting* de propaganda, en el que harán uso de la palabra los señores Vallés y Ribot, Flaquer y otros oradores; á las ocho de la noche, serenata por la orquesta que dirijen los señores Pibernus y Vila delante de la Fonda en donde se alojen los Comisionados del Consejo federal, y á las nueve de la noche misma, se llevará á cabo en el es-

UNA AVENTURA DE BEETHOVEN.

Le *Monde Artiste* refiere la siguiente curiosa historia:

—Cuando Beethoven tenía dieciseis años, era organista de la corte en Bonn, sobre el Rin.

El elector de Colonia, Maximiliano Francisco, que residía en Bonn, se interesaba por él y un día le envió á Viena, capital de las artes en aquella época, con una carta de recomendación para su hermano el emperador José.

Apenas hubo llegado á Viena, púsose Beethoven su mejor ropa y se dirigió al palacio imperial con la carta en el bolsillo y el corazón emocionado, temblando ante la idea de verse cara á cara con el poderoso monarca.

El joven artista fué introducido en Palacio, y en una antecámara encontró á un personaje

pacioso salon del *Centre Federal* una velada musical seguida de baile, en obsequio á las propagandistas y familias de los señores socios.

Como vé el lector, nuestras noticias anteriores eran exactas.

—Antes de ayer pasó por esta capital el Sub-Inspector del cuerpo de Carabineros á quien acompañó el jefe de la provincia Teniente coronel señor Nadal, quien regresó á Figueras en el tren decendente. Estuvo á despedir á ambos señores el Delegado de Hacienda señor Laguardia.

—La Dirección general de Instrucción pública, ha dispuesto que los Maestros que no hayan ingresado por oposición y desempeñen Escuelas que por aumento del censo deban elevarse á esta categoría, practiquen los citados ejercicios en la primera convocatoria que se celebre despues de notificarse el aumento de categoría. De no querer someterse á los ejercicios de oposicion, solicitarán por traslado la primera vacante que ocurra de igual categoría y sueldo, en la forma que establece la Real orden de 14 de Julio de 1884; pues de lo contrario, se entenderá que renuncian la Escuela y será considerada como vacante.

—Casi podemos asegurar que el público de Gerona aficionado á la buena música, tendrá ocasión de pasar ratos de verdadero solaz, toda vez que, noticioso el Empresario de nuestro coliseo de que el notable bajo de ópera D. Narciso Serra se propone pasar aquí una corta temporada, ha tenido una conferencia con dicho señor y ha conseguido, segun noticias que creemos fidedignas, el que el aplaudido artista acceda á tomar parte en la ejecución de algunas óperas tan pronto se inaugure la temporada.

Si esto se confirma, como creemos, el señor Simó habrá dado al público una prueba de consideracion y desprendimiento que indudablemente le recompensará agradecido.

—En la sociedad *Talia* tendrá lugar en la noche de mañana domingo, una amena velada.

Los jóvenes aficionados que forman la sección dramática de la misma, pondrán en escena el drama catalán de costumbres en tres actos y en verso titulado *La flor de la montaña*, original de D. Ramón Bordas Estragués.

Terminada la representación de la obra del Sr. Bordas, se organizará un baile de sociedad en obsequio al bello sexo.

—Por lo avanzado de la hora en que recibimos ayer una carta de nuestro Corresponsal de Cassá de la Selva, nos es imposible darle hoy cabida.

Lo haremos mañana.

—Ampliando lo que en otro lugar de esta sección decimos, debemos añadir con objeto de que los aficionados á descifrar enigmas no agucen inútilmente la imaginación, que el candidato que casi con seguridad presentarán los conservadores por este distrito en la próxima contienda electoral para Diputados á Cortes, será el respetable hombre público D. Pedro Bosch y Labrás, persona muy conocida en Cataluña, especialmente en Barcelona, por sus campañas en favor de la proteccion á los intereses del país.

Bajo este punto de vista no nos disgusta esta candidatura.

—Muy afable que le preguntó con una sonrisa en los labios á donde iba y á quien deseaba ver.

—Vengo á visitar al emperador—contestó Beethoven.

—¿Le ha pedido audiencia?

—No, pero traigo una carta del elector de Colonia para Su Majestad.

—¿Quiere usted enseñármela?

El desconocido leyó la carta y repuso:

—¿Es usted músico? Pues bien; preséntese usted en Augarten y Su Majestad le recibirá inmediatamente.

—¿Conoce usted al emperador?—preguntó entonces Beethoven.

—Sí, personalmente.

—¿Es usted empleado de Palacio?

—Sí; soy el barbero del emperador.

—¿Y es hombre indulgente ó severo?

—Según y conforme. Es muy exigente co-

Modas.

(De *La Moda Elegante*.)

Hasta ahora seguimos condenadas á las faldas planas, un poco largas por detrás, á los talles largos y á los cierres invisibles, cualquiera que sea el género de la tela. El paño, lo mismo que la seda ó batista, van extendidos sobre el pecho, con algunos fruncidos solamente en la cintura. Para una persona delgada, esta forma favorece mucho y viste muy bien; pero las gruesas deben renunciar á esta moda, que no se ha creado para ellas.

Anúnciase, es verdad, que este otoño se verá mucho el azul marino, y que las telas que se llevarán serán indistintamente la vigoña, la cheviota y el paño. Se dice también que las formas variarán hasta lo infinito, y que los adornos serán de varios géneros, dominando los galones estrechos de oro y las aplicaciones de pasamanería calada; que los sombreros disminuirán de volumen y serán más bien pequeños que grandes, muy levantados por detrás y adornados por delante con pájaros de todas clases, entre los que se distinguirá el *mochuelo*. ¿Pero quién puede decir que no surgirá de aquí á unas cuantas semanas, quizás unos cuantos días, una revolución que cambie casi por completo la faz de la moda?

De lo que precede debemos deducir, que hay que aguardar los acontecimientos y no darse prisa á preparar una estación en que todavía no hemos entrado. Entre paréntesis: obrar así, además de ser prudente, es de muy buen tono. En vez de ocuparnos de los trajes y abrigos de invierno á mediados de Septiembre, debemos combinar mas bien esos lindos trajes de entretiempo que prestan tan señalados servicios. No hay que perder de vista que la temporada de otoño es una temporada esencialmente de transición.

Para los trajes de que hablo, tenemos abrigos muy cómodos y elegantes, y hechos de diferentes modos. Existe, en primer lugar, para viajes y días lluviosos, la capa larga bretona, de paño *molleton*, enteramente redonda y muy ancha, y completada con una capucha á la religiosa: abrigo muy práctico y de un precio sumamente módico.

Estas capas ó pellizas, tan largas como el vestido, tienen, por lo demás, formas muy variadas. Citaré una que es de paño rojo, vá ajustada por detrás en la cintura y forma como un pliegue Watteau vuelto, es decir, que el vuelo del centro de la espalda, en vez de caer por encima, va sujeto por debajo y escondido por el vuelo que viene de los lados. En resumen, viene á ser como una esclavina muy larga, montada alrededor de un canesú plano, y cuyo vuelo va distribuido como el de las faldas que ahora se llevan, con pliegues interiores en medio de la espalda. Todos los canesús de estos abrigos son planos, y forman parte del cuello Médicis, que sube hasta más arriba de las orejas y se forra de plumas. El modelo á que me refiero, que era, como he dicho, de paño rojo, iba cubierto de bordado negro, y una tira de plumas negras forraba el cuello y rodeaba el canesú por abajo, formando un bonito adorno.

Otro abrigo, casi del mismo género, era de paño color masilla, y su espalda enteramente ajustada con pliegues de lencería que llegaban poco más bajo de la cintura. El resto era de forma de esclavina, montada también alrededor de un canesú con pliegues por delante y fruncidos para la altura de los hombros.

Hay también abrigos más cortos, especies de manteletas redondas, un poco más largas que los *carricks*, tan generalizados en la estación última, y que han pasado completamente de moda. Todos estos abrigos van montados sobre un canesú redondo, más ó menos largo, en el pecho y en la espalda, pero de ningún modo esos canesús en forma de fichú que llegaban hasta la cintura é iban adornados con un volantito en su contorno.

—mo músico.

—Sí, sí; ya sé que toca el piano y el violoncello y que compone sonatas. Pero aquí para entre nosotros, los grandes señores no tienen una esmerada educación artística.

—Soy de la misma opinión—contestó el desconocido.

Beethoven se despidió y á la caída de la tarde se presentó en Augarten.

Un intendente le hizo entrar en un saloncito donde hablaban con animación dos individuos.

Uno de ellos era el personaje que *afeitaba al emperador*.

No hay palabras con que pintar la sorpresa de Beethoven al notar que el pseudo barbero era el mismo soberano en persona.

Su majestad suplicó al joven que se sentara al piano é improvisara algunas variaciones sobre el aria de *Zoroastro*, de Mozart.

Todas las faldas de nuestros trajes irán guarnecidas por abajo, ora de volantes, ora de rizados, ora de galones, y muchos corpiños serán de cintura redonda, rodeada de una faja ó de un cinturón que el genio de la coquetería se encargará de variar hasta lo infinito.

Es indudable que en ninguna época nuestro sexo ha mostrado tanta coquetería, tanta elegancia y esbeltez en el talle como en la época presente. Los corsés de Mme. Leoty contribuyen poderosamente á este milagro.

Principalmente para trajes de montar, el corsé en cuestión, hecho de piel, es una verdadera maravilla ciñendo el busto lo mismo que un guante. Viene despues el corsé de gasa madrileña, que envuelve el talle y lo sostiene sin aprisionarle, dándole una flexibilidad incomparable. Insistiremos, por último, acerca de los corsés de brocados que representan magníficas flores, cuyos colores se combinan como un mosaico.

V. de Castelfiño.

La salud pública.

Madrid 25.—La viruela causó ayer en Madrid, 42 invasiones y 4 defunciones. El cólera en Alcora 3 y 5; en Vall de Uxó una invasión; en Mota de Cuervo, 12 invasiones y 5 defunciones; en Guaballa 2 y 1; en Toledo 5 y 1; en Bargas 2 y 1; en Puebla de Montalbán 8 y 4; en Masegar 4 y 2; en Peña Aguilera 1 y 1, y en Villamiel 1 y 1.

Se ha presentado la viruela en varios pueblos de la provincia de Guadaluajara.

Valencia 25.—Han ocurrido 13 invasiones y 6 defunciones del cólera; en los pueblos de la provincia 18 y 7.

MÁS DE SAGASTA.

Paris 25.—El señor Sagasta ha ratificado al corresponsal que en Paris tiene *El Imparcial* la noticia dada por varios periodistas, diciendo que el jefe del partido liberal se encuentra de acuerdo con el señor Castelar y que los posibilistas seguirán respetando la legalidad vigente. Respecto la lucha electoral, el señor Sagasta lo confía todo á la activa y enérgica propaganda que hará en los meses próximos.

TELÉGRAMAS.

Madrid 25.—El general Beranger ha celebrado una larga conferencia con el señor Cánovas, habiendo tratado de asuntos de Marina, al objeto de destinar á la reserva á algunos buques de guerra y sobre los tipos y condiciones de los nuevos barcos que han de componer la escuadra.

El señor Gamazo atacará á los conservadores por conducta en la cuestión económica.

San Sebastián 25.—Anoche celebró un banquete en el palacio Ayete para solemnizar la llegada de D. Francisco de Asis, padre político de la Regente.

El acto fué brillantísimo, pues asistieron además D. Francisco, la Regente, las autoridades y los ministros aquí residentes.

En la feria que se celebraba en Reinosa se espantaron gran número de caballos que se hallaban en venta; produjose espantosa confusión, de la que resultaron numerosos heridos.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

Stos. Cosme y Damian, mártires.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Capuchinas.

Imprenta de LA LUCHA á cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

LA TISIS
Y SUS
CONGENERES
PUEDEN CURARSE

Con el uso de la
EMULSION SCOTT
De ACEITE de HIGADO de BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.
Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.
Resfriados, Toses, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANÉMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT. Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cederran en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y FARMACIAS.

Beethoven obedeció, y apenas hubo terminado, corrió á abrazarle el otro personaje, que hasta aquel momento había permanecido á cierta distancia.

—Ha ejecutado V. esa pieza á la perfección le dijo.—El compositor que sabe interpretar así un pensamiento musical, será un maestro, un gran maestro en su arte.

—¿Es posible!—contestó Beethoven.—Pero estan hermoso el tema! La música de Mozart es divina y no sé que admirar más en ella, si la forma exquisita que reviste ó la admirable expresión de que está impregnada.

—No sabe V. con quien habla, interrumpió el emperador José.

—No, señor.

—Pues está V. dirigiendo la palabra al mismo Mozart.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cóstipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Provisor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 26-26

AMÉRICA Y ESPAÑA

POR

D. Luis Bravo.

Libro de oro de la Exposición Española y Americana en el Certámen Universal de París de 1889.

América y España se han presentado en la Exposición Universal de París de 1889 de una manera espléndida.

Para perpetuar el recuerdo de esta Exposición, se ha escrito y publicado este libro lujosísimo, del que nos proponemos dar una ligera idea en esta noticia.

El libro, en buen papel y esmerada impresión, forma un volumen de treinta y cinco pliegos, y entre otras muy curiosas materias contiene las siguientes:

Estudio histórico, político y principalmente mercantil de la República Argentina.

Descripción del Pabellón y de la Exposición que la República Argentina ha hecho y presentado en el Certámen.

Expositores premiados en la República Argentina.

En noticias preliminares relativas á cada país se hace el mismo estudio que de la República Argentina de las siguientes naciones:

Repúblicas de Bolivia, de Chile, de Costa Rica, del Ecuador; Reino de España; Repúblicas de Guatemala de Honduras, de los Estados Unidos Mejicanos, de Nicaragua, del Paraguay, del Perú, del Salvador, del Uruguay, de Venezuela.

Resulta, por consecuencia, este libro con una cantidad de datos y de antecedentes relativos á la forma y manera en que América y España se han presentado en la Exposición Universal, que constituye un recuerdo interesante y precioso, no sólo para los Gobiernos que han expuesto y para los expositores, sino que basta para los que han visitado la exposición y para los que sin visitarla deseen conocerla.

No basta á nuestro propósito este estudio, y deseando hacer un libro compacto, el que hemos publicado y tenemos concluido contiene además magníficos grabados que representan:

Pabellón de la República Argentina en el Campo de Marte, de Bolivia en el Campo de Marte, de Chile en el Campo de Marte, de Colombia en el Campo de Marte, del Ecuador en el Campo Marte, del Reino de España en el Quai d'Orsay, de la República de Guatemala en el Campo de Marte, de Mejiico en el Campo de Marte, de Nicaragua en el Campo de Marte, del Paraguay en el Campo de Marte, del Salvador en el Campo de Marte, de Uruguay en el Campo de Marte, de Venezuela en el Campo de Marte.

No era suficiente dar idea de lo que ha sido la Exposición; precisaba en nuestro concepto, perpetuar la memoria de las personas que la han fomentado y contribuido personalmente á ella, y, al efecto, nuestro libro contiene los siguientes retratos y biografías: de ochenta y cinco de los principales personajes como los del Excmo. Sr. D. Juárez Celman, Presidente de la República Argentina.

De D. Carlos A. Cirola, del Comité de la República Argentina.

De D. Carlos Hos Kold, del Comité de la República Argentina.

De D. Enrique Hos kold, del Comité de la República Argentina.

De D. Rafael Igarzábal, del Comité de la República Argentina.

De D. Carlos Lix Klet, del Comité de la República Argentina, etc., etc., etc.

Por lo expuesto pueden juzgar los libreros españoles y americanos, y el público en general, de la importancia del libro titulado *América y España*.

Completamente terminado el trabajo, lo ponemos á la venta, bajo las siguientes condiciones:

1.º El precio de cada ejemplar es de 23 francos, pagados en moneda francesa ó en su equivalencia al cambio corriente.

2.º No se sirve ningún ejemplar cuyo importe no se satisfaga anticipadamente en letra ó cheque de fácil cobro.

3.º A los libreros que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento.

4.º Los pedidos deben dirigirse á la Administración del libro AMÉRICA Y ESPAÑA, calle de la Montera 46, Madrid, acompañando el importe en letra de fácil cobro. Todos los pedidos se servirán certificados.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO MÁS GRANDE que han tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPROFESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

Precio de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid, 30'50 id. en Provincias.

Librería editorial de BAILLY BAILLIÈRE, Plaza de Santa Ana, núm. 19, y en las principales librerías de la Península y de Ultramar.



VERDADEROS GRANOS DE SANTÉ DU DOCTEUR FRANCK

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos
Contra la FALTA DE APETITO, el ESTREÑIMIENTO, la JACQUECA
los VERTIGOS, las CONGESTIONES, etc.
DOSIS ORDINARIA: 4, 2 ó 3 GRANOS. — NOTICIA EN CAJAS
Exigir los VERDADEROS en CAJAS AZULES envueltas en papel de 2 COLORES
Y EL SELLO AZUL DE LA UNIÓN DE LOS FABRICANTES
PARIS, Farmacia LEROY, y principales Farmacias.

Remedio de la Apoplejía

VULGO FERIDURA.

El Bálsamo del Papa Inocencio, es el medicamento más seguro de los hasta hoy conocidos, para preservarse y aun curarse de la terrible enfermedad de FERIDURA. Se vende al por mayor y menor, en la Farmacia del Dr. Vidal, OLOT.—En Barcelona, en la calle de Carders, núm. 42, tienda; y se halla además en las principales farmacias y droguerías de España y de América.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

ROB BOYVEAU LAFECHEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, basado aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Escame, Soriasis, Herpes, Liquez, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFECHEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes símpticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucedor de BOYVEAU-LAFECHEUR

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MIRET, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos a expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Gerona Dr. VIVES, Cort-Real, 17.—Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospitalet, Barcelona.—Madrid: Sr. Sanjaume.—(Horno de la Mata, 15.) Depósito de productos químicos.

LA LUCHA

DIARIO DE GERONA

VEINTE años de existencia.

Se publica todos los dias menos los siguientes á festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm.º 4, piso 3.º, puerta 1.ª

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.